
SIDA

L'épidémie de sida est devenue un problème de santé publique préoccupant.

Bien que le nombre estimé de personnes vivant avec le VIH reste relativement faible, entre 650 000 et 1 020 000 à la fin 2003, des zones de prévalence élevée sont repérables au niveau géographique et parmi des sous-groupes de la population.

Dans les années 1990, la propagation de l'épidémie s'est produite par le partage de seringues infectées utilisées par les consommateurs de drogues injectables, puis par voie hétérosexuelle, suivant des modèles épidémiques identiques en Thaïlande, au Viêtnam, au Myanmar et en Chine du Sud.

Des tests effectués depuis 2003 montrent l'extension géographique de l'épidémie à l'ensemble du pays et de la population. La majorité des personnes recensées séropositives ont été infectées par voie sanguine – par injection de drogue mais aussi par injection et manipulation du sang infecté lors d'un trafic de vente du sang et de plasma de grande ampleur dans la province du Henan.

Ces dernières années, le nombre d'infections par voie sexuelle connaît une augmentation exponentielle : 5,5 % du nombre total d'infections par le VIH recensées en 1997, 10,9 % en 2002, 19,8 % en 2004 contractées par voie hétérosexuelle, auquel il faut ajouter 11,1 % par voie homosexuelle, ce qui porte le taux d'infection par voie sexuelle à 30,9 %.

Les homosexuels constituent le troisième groupe vulnérable à l'infection par le VIH, après les usagers de drogue par voie intraveineuse et les travailleur(se)s du sexe.

Les principaux facteurs sociaux de vulnérabilité sont la pauvreté, la mobilité interne et transfrontalière (y compris celle des acteurs de l'industrie du sexe), la difficulté d'accès à un système de santé publique en voie de démantèlement, en particulier le système de santé rural qui se dégrade inexorablement en dépit de l'intervention à la fin des années 1980 du ministère de la Santé dans les régions, et enfin l'appartenance à des groupes ethniques minoritaires dans les régions frontalières de la Chine du Sud, qui cumulent vulnérabilité sociale et économique.

L'année 2004 s'est avérée décisive en matière de réponses officielles face au risque épidémique d'infection par le VIH. En 2003, la crise générée par la gestion du SRAS a favorisé une prise de conscience du gouvernement qui réévalue aujourd'hui les problèmes de santé publique et l'impact d'un risque épidémique sur le développement économique.

Les éléments clés des changements récents en matière de politiques publiques sont l'élaboration d'un cadre global d'intervention pour la prévention et le contrôle du sida avec la création d'un nouveau Comité national du sida placé sous la tutelle du Conseil des affaires d'État en février 2004.

L'accès au préservatif, jusqu'à récemment contrôlé par les services du planning familial, est aujourd'hui promu par diverses organisations officielles et non officielles engagées dans la lutte contre le sida.

Des progrès considérables sont réalisés dans la compréhension de la dynamique épidémique, la mise en place de traitements et la prise en charge des personnes vivant avec le VIH.

En décembre 2003, le gouvernement a annoncé une politique de prise en charge préconisant notamment la gratuité des anti-rétroviraux pour les patients du sida vivant en milieu rural et pour ceux qui ont des difficultés financières en milieu urbain, la gratuité des médicaments pour les femmes enceintes séropositives, et une aide économique et l'accompagnement des familles des personnes infectées par le VIH.

Mais, en juin 2005, seuls 20 000 patients, dans 28 provinces et régions autonomes,

auraient reçu un traitement anti-rétroviral gratuit.

Le défi majeur aujourd'hui est bien sûr l'application effective de toutes ces mesures à un niveau local au regard des disparités régionales, de la stratification administrative et des modalités de fonctionnement des institutions chinoises, et enfin du stigmate associé au VIH.

Evelyne Micollier

➤ DROGUE, ÉPIDÉMIE, HOMOSEXUALITÉ, PROSTITUTION, SANTÉ

Micollier Evelyne (2006)

Sida

In : Sanjuan T. (dir.), Allès E. (coord.), Cabestan J.P. (coord.),
Citoleux Y. (coord.), David B. (coord.), Kreissler F. (coord.),
Lemoine F. (coord.), Obringer F. (coord.), Sanjuan T. (coord.),
Thireau I. (coord.)

Dictionnaire de la Chine contemporaine

Paris : A. Colin, 236-237

ISBN 9782200267810